



HANUKKAH

La palabra [Hanukah] quiere decir dedicación (Yohanan (Juan) 10:22), pues en el año 164 antes del Mashíaj, después de ser recobradala independencia de Yisra'el del dominio greco-sirio, el segundo templo de Yerushalayim fue solemnemente purificado y dedicado a ELOHIM (según lo establece la Toráh), restaurándose así el servicio al Eterno.

Hanukkah empieza el vigésimo quinto (25°) día del noveno (9°) mes Hebreo Kislev (entre el onceavo y doceavo mes convencional romano), justo en el día en que se inició la purificación, y se prolonga por ocho días.

La antigua tradición judía cuenta que cuando en el templo, en proceso de restauración, iba a encenderse la Menorah, sólo se halló una redoma de aceite de oliva dedicado, suficiente apenas para un día. Milagrosamente el Eterno la hizo durar ocho días.

Esto es solamente información tradicional y más un mito popular que un evento que está registrado en libros que lo avalen; por este motivo solo lo damos a conocer para entender el pensamiento judío a dicha festividad.



Ellos, en recuerdo de lo anterior acostumbran y enseñan a encender luminarias durante las ocho noches que dura la festividad: Una luminaria en la primera noche, dos en la segunda y así sucesivamente hasta llegar a encender ocho en la última noche, cuando se clausura la festividad. Por esto, la conmemoración de **Hanukkah** se conoce también con el nombre de la fiesta de las luces, o de las luminarias.

La historia y el significado de **Hanukkah**, hacen reflexionar acerca de varias lecciones espirituales que se pueden sintetizar en el siguiente pensamiento:

Hasatán procura insistentemente profanar, o, mejor dicho, hacer que los seres humanos, hijos de YHWH, profanen el lugar purísimo que el Eterno ha edificado en sus vidas. Sin embargo, la obligación y el compromiso son: Velar por el corazón y cuidarlo para que no sea contaminado. Con esta actitud vigilante siempre se podrá contar con el aceite necesario para que se mantenga vivo el fuego de ELOHIM que hay en cada uno de Sus hijos y en cada una de Sus hijas. (Matiyahu (Mateo) 25:1-13, Timotios Bet (2 Timoteo) 1:6).

Este concepto de "dedicación" está reflejado en la Toráh:

Ba'Midbar (Números) 7:10-11; 84, 88

Ezra (Esdras) 6:16-17

Tehilim (Salmo) 30 lo expresa en su título para dedicar La Casa de YHWH.

SEDER DE HANUKKAH



RESEÑA:

Hace muchos siglos, alrededor del año 164 antes del Mashíaj, sucedió a nuestro pueblo un gran milagro por estos días de **Hanukkah.** Este milagro es el que celebramos cada año en esta festividad.

Sucedió en aquel entonces que la Tierra de Yisra'el había caído en manos del Imperio de Grecia, la pagana. Los griegos empezaron a dominar a los judíos y les quitaron toda su independencia, sólo les permitían conservar su libertad religiosa.



Pero un día se levantó para reinar, un malvado emperador que se llamaba Antíoco Epífanes. Este hombre despiadado odiaba a los judíos y a todas sus costumbres, no respetaba las creencias de otros pueblos y deseaba imponerles su filosofía y tradiciones griegas y paganas.

Con esa motivación, Antíoco emitió un decreto donde les prohibió a los judíos cumplir con las mitzvot de la Toráh y alabar a ELOHIM. Aún más, prohibió la berit milah/ circuncisión, bat mitzvah, observar el Shabat y las otras festividades, quemó talitot / mantos de oración, tefilín / filacterias y libros de estudio, toda persona que fuera encontrada estudiando la Toráh, o poniendo por obra alguna de sus Mitzvot, irremediablemente era ejecutada.

A cambio, Antíoco ordenó a Yisra'el practicar el helenismo y el paganismo panteísta de Grecia, adorar al Zeus y a todos los otros dioses falsos, estudiar filosofía, comer animales inmundos y muchas otras cosas que la Toráh prohíbe. Fue una época de zozobra, pavor y desesperanza.

Sin embargo, a Antíoco no le bastó tanta maldad: Cometió una atroz blasfemia: Profanó el templo purísimo de Yerushalayim, donde se ofrecían sacrificios y alabanzas a ELOHIM. Entró en el templo con sus ejércitos, quemó las puertas, apagó las lámparas, sacrificó animales inmundos en el altar de bronce, entró al lugar purísimo y apagó la luz de la Menorah, en todo el templo puso estatuas de ídolos, entró en el lugar purísimo, rompió el parójet, sacrificó una cerda sobre el propiciatorio del Arón kódesh y colocó una estatua de Zeus en el lugar. El servicio continuo del Templo cesó.

Entonces, durante una manifestación, en la ciudad de Modiín, un hombre llamado Matatiah (sumo Kohen hasmoneo) se levantó con furor y mató a un soldado griego. Desde este día, él y sus cinco hijos, Yojanán, Shim'ón, Yehudah, Eleazar y Yonatán, junto con todos los hombres valientes y dispuestos a luchar en defensa de su fe, se levantaron en guerra.

Matatiah, al morir, dejó a su hijo Yehudah a la cabeza de la rebelión contra los griegos. El y sus hermanos fueron llamados los Makavim (Macabeos), porque eran fuertes como un makévet / martillo. Yehudah macabeo fue un gran héroe y un gran guerrero.

Fue entonces cuando, Elohim hizo el milagro: Entregó a los muchos, en manos de los pocos, a los despiadados, en manos de los justos, a los fuertes, en manos de los débiles, y les dio la victoria. Los macabeos lograron prodigiosamente echar a los griegos y a Antíoco, de la Tierra de Yisra'el y de Yerushalayim. Nuevamente fueron un pueblo libre.



Luego de esto los macabeos vinieron al templo, para restaurarlo y <u>dedicarlo a YAHWEH nuevamente</u>, para, así, ofrecer sacrificios, alabanzas y ofrendas a Hashem, para agradecerle por la victoria grande que les había dado. Pero se presentó un problema, solo encontraron una redoma de aceite de oliva, la cual alcanzaría solamente para encender la Menorah por un día y ese aceite alcanzó por ocho días. (Aquí es donde surge la historia popular entre los judíos del milagro del aceite en la Menorah) "Queremos contar también esta historia, aunque no hay literatura confiable que así lo confirme" ... Para hacer la **Hanukkah**/dedicación del templo encendemos la Menorah que representa la luz que vino al mundo "EL MASHIAJ" ... durante ocho días.

Los macabeos DEDICARON y purificaron, y en un acto de obediencia encendieron la Menorah. Elohim hizo muchos milagros: Y así la Menorah volvió a brillar en su lugar santo.

Entonces celebraron y DEDICARON a YHWH El Templo y le agradecieron durante ocho días y dedicaron el templo y decidieron que esa festividad de Hanukah seguiría celebrándose por todas las generaciones del Pueblo de Yisra'el, desde el 25° de Kislev, por ocho días. Hoy nosotros celebramos esta fiesta de **Hanukkah** por los prodigios y los milagros que hizo, hace y seguirá haciendo YAHWEH tanto a nuestros padres en aquellos días, pero también a nosotros en este tiempo.

La proclama en forma de acróstico, **Hanukkah** en sus vocablos en hebreo significa: (Nes gadol haiah sham / gran milagro hubo allá) y trae a la memoria, no sólo los hechos ocurridos en aquel entonces y el resultado de la intervención del Eterno a favor de Su pueblo, sino también una muy dura realidad: La [nun] es la inicial de la palabra (néfesh/alma/devoción), que fue lo que quiso exterminar Babilonia, con la destrucción del primer templo.

La **[guímel]** es la primera consonante del vocablo (guf/cuerpo/integridad física), que fue lo que quiso destruir Medo Persia, por medio del genocidio.

La **[sin]** es la primera letra del término (zéjel/inteligencia/sabiduría), que fue lo que Grecia quiso aniquilar, mediante la filosofía.

Finalmente, la **[hei]** es la inicial de la palabra (hakol/la totalidad), que fue lo que Roma/Amalek quiso extinguir del Pueblo de Israel: Su devoción, su integridad física y su sabiduría... ¡Hasta el día de hoy!



HADLAKAT HANEROT



Una vez que ha oscurecido, se encienden las luminarias de **Hanukah.** Éstas, cada noche, se van colocando de derecha a izquierda y se encienden de izquierda a derecha.

Se utiliza un asmas/servidor, es decir, una luminaria especial para encender las que se encuentran colocadas en la **Hanukkíah** / candelabro de **Hanukkah**. Con el Servidor encendido se pronuncia la primera bendición. Se dice la segunda bendición mientras se van encendiendo las luminarias.

Baruj Atah Adonái Eloheinu Mélej Ha'Olam lehadlik ner shel Hanukah amén. Bendito seas Tú, oh Eterno, nuestro Elohim, Rey del Universo que nos permites encender las Iuminarias de **Hanukkah**, amén.

Baruj Atah Adonái Eloheinu Mélej Ha'Olam sheasah nisim laavoteinu baiamim hahem bazmán hazeh amén.

Bendito seas Tú, oh Eterno, nuestro Elohim,

Rey del universo que hiciste
prodigios milagrosos a nuestros padres, en aquellos días,
pero también en este tiempo, amén.

Baruj Atah Adonái Eloheinu Mélej Ha'Olam shehejeianu vekiyemanu vehiguianu lazmán hazeh amén.
Bendito seas Tú, oh Eterno, nuestro Elohim,
Rey del Universo que nos has dado la vida, nos has levantado y nos has hecho llegar hasta este tiempo, amén.

Encendemos estas luminarias.... Por los prodigios, por las maravillas, por las salvaciones y por las victorias en las guerras, que hiciste a favor de nuestros padres en aquellos días, pero ya en este tiempo, por medio de Tus Kohi´in purificados.



Estas luminarias son declaradas puras durante todos los ocho días de **Hanukkah**. No nos es permitido hacer de ellas ningún uso, solamente el contemplarlas, con el único propósito de agradecer y alabar a Tu Nombre Grande YAHWEH, por Tus milagros, por Tu salvación y por Tus maravillas.

*******Observamos las luminarias de forma contemplativa mientras meditamos en los cambios que debemos implementar a nuestras vidas. *******

MAOZ TZUR LA ROCA FUERTE



Maoz tzur Yeshuatí lejá naeh lesabéaj tikón beit tefillatí vesham todah nezabéaj leet tajín matbéaj mitzar hamnabéaj az egmor beshir mizmor janukat hamizbéaj. Roca de mi salvación, Tú eres digno de adoración. Y en mi casa de oración, acción de gracias ofreceré. Y testificaré de Tus grandes obras. Yo a ti te cantaré un canto de **Hanukkah.**

SEUDAH Y BIRKAT HAMAZON



Todas las seudot / comidas ceremoniales, contienen elementos simbólicos en torno al significado y a las proclamas de la conmemoración. **Hanukkah** no es la excepción: Se acostumbra asar carne en recuerdo del fuego que ardió, en el beit hamikdash, durante los ocho días de la dedicación, también se preparan frituras en aceite de olivas para recordar las aceitunas utilizadas en la elaboración del aceite de la Menorah del templo.



Después de la Seudah / Comida, se dice la Birkat Hamazón: Tierra de trigo y cebada, de vides, higueras y granadas. Tierra de olivos de aceite y de miel de dátiles. Tierra en la cual no comerás el pan con escasez, ni te faltará nada en ella. Tierra cuyas piedras contienen hierro y de cuyos montes sacarás cobre. Comerás, te saciarás y bendecirás al Eterno, tu Elohim, por la buena tierra que te ha dado. Bendito seas Tú, oh Adonái, nuestro Elohim, Rey del universo, que alimentas al mundo entero con Tu bondad, favor, clemencia y misericordia. Tú provees de pan a todos los seres vivientes porque Tu clemencia es eterna. Por Tu inmensa bondad nunca nos ha faltado, ni nos faltará jamás nuestro alimento, a causa del amor de Tu Gran Nombre.

Bendito seas Tú, oh Eterno, nuestro Elohim, Rey del universo, oh Hashem, nuestro Padre, nuestro Rey, el Rey bondadoso y bienhechor para con todos. Tú nos has beneficiado, sigues y continuarás haciéndolo. A causa de Yeshúa HaMashíai, nos has permitido heredar el día que será siempre Shabbat. Por los prodigios, por los milagros, por los portentos, por las salvaciones y por las victorias en las guerras que hiciste a favor de nuestros padres en aquellos días, pero ya en este tiempo: En días de Matatíah, hijo de Yojanán, sumo sacerdote hasmoneo, y sus hijos, cuando se levantó el reino de Grecia, la despiadada sobre Tu Pueblo Israel para hacerlos olvidar Tu Toráh y hacer pasar por alto los estatutos de Tu voluntad. Pero Tú, con Misericordia abundante, Te pusiste en pie a favor de ellos, en el tiempo de su angustia. Peleaste su rencilla, juzgaste su juicio y vengaste su venganza. Entregaste a los poderosos en manos de los débiles, a los muchos en manos de los pocos, a los impuros en manos de los puros, a los impíos en manos de los justos, y a los herejes en manos de los que escudriñan Tu Toráh. Y Tú Te hiciste Nombre Grande y Puro, en Tu mundo y a Tu Pueblo Yisra'el le hiciste grande salvación y milagro, como en este día. Después vinieron Tus hijos a restaurar Tu Casa, reconstruyeron Tu Templo, dedicaron Tu Lugar Puro, encendieron las luces de Tus atrios santos y permanecieron durante los ocho días de la Hanukkah con alabanza y acción de gracias, e hiciste con ellos milagros y prodigios, por eso agradeceremos a Tu Nombre Grande... ¡Selah! Los días de Hanukkah son para agradecer y alabar Tu Nombre Grande. El que ya consolidó la paz en Su Alta Mansión, siga perfeccionándola en cada una y en cada uno de nosotros, en todo Israel y digan, en el Nombre de Yeshúa HaMashíaj... ¡Amén!